

Escala Crítica/Columna diaria

*Núñez, Videgaray, Lozoya; encuentros, pactos, promesas

*No sólo los beneficios financieros, también impacto social

*El atorón: Estados petroleros con “precario” desempeño

Víctor M. Sámano Labastida

EL PETRÓLEO vuelve a ser el centro de las acciones y discusiones en Tabasco. No sólo porque existe el proyecto del gobierno federal por duplicar la extracción de crudo y gas de la entidad, sino porque la actividad de esta industria se extendió a los 14 municipios. El gobernador Arturo Núñez aseguró ayer que gobierno y empresarios se están preparando para “aprovechar al máximo” los recursos energéticos.

Dos eventos recientes giran en torno a la preocupación por el futuro de los hidrocarburos y con los hidrocarburos en Tabasco. Pero también los meses próximos buena parte de la batalla política se realizará en torno a los energéticos. Será el eje de las campañas federales del 2015.

DESAFÍOS A CORTO PLAZO

NÚÑEZ Jiménez se reunió en la capital del país con el director de Petróleos Mexicanos, Emilio Lozoya. Poco antes tuvo un encuentro con el secretario de Hacienda, Luis Videgaray (el hombre fuerte en el gabinete de Enrique Peña Nieto). Por los reportes oficiales, estos diálogos giraron en torno a las finanzas tabasqueñas y su relación con la explotación del gas y petróleo.

Cualquier diálogo en este sentido incluye, por supuesto, los efectos sociales y ambientales en la actividad de esa industria. Más aún si observamos que en el mediano plazo Tabasco está en la mira de las grandes compañías privadas, sobre todo extranjeras.

No se conocen aún los acuerdos con el director de Pemex, aunque todos tendrán que pasar por el escritorio de Videgaray. Por ahora trascendió el interés concreto por impulsar el Puerto de Frontera, fortalecer el servicio de proveedores (tabasqueños) y la cogeneración de energía eléctrica en el complejo Nuevo Pemex. Un tema que no puede soslayarse es el permanente conflicto entre la actividad petrolera –una de las potencialmente más contaminantes- y el futuro de las comunidades.

Estos mismos temas no pueden ser ignorados en el encuentro nacional de industriales que se

realiza en Villahermosa, donde también por supuesto –por lo menos para Tabasco- todo proyecto debe partir del análisis de lo que se ha hecho en estos casi 18 meses respecto al equilibrio de las finanzas.

Un dato positivo podría ser que Tabasco en las once entidades del país que tienen comprometido más del 80 por ciento de los recursos que reciben por participaciones federales con la emisión de instrumentos bursátiles o créditos bancarios.

De acuerdo a los registros de Hacienda los gobiernos que estarían en una situación crítica por esta hipoteca de sus recursos serían: Aguascalientes con el 91.2 por ciento comprometido; Coahuila, 90.2; Distrito Federal, 100 por ciento; el estado de México, 83.7; Nayarit, 80.3; Nuevo León, 91.1; Quintana Roo, 89.4; San Luis Potosí, 92.1; Sinaloa, 88.4; Sonora, 86.3, y Veracruz, 80.5 por ciento.

Sin embargo, todavía pesan sobre las finanzas estatales los adeudos a proveedores, la lentitud de la liberación de los recursos y la gran dependencia de la economía estatal respecto a la inversión pública. Esto último hace que exista un círculo vicioso: la empresa privada no se mueve si el gobierno no lo hace.

La actividad agroindustrial podría ser el detonante de una nueva economía aprovechando el auge –efímero y reducido- del petróleo

POBREZA DE LA RIQUEZA

PARA tomar nota. Un reporte de Israel Rodríguez en La Jornada (19/05/2014) indica: “Nueve estados de la República Mexicana (Campeche, Chiapas, Guanajuato, Hidalgo, Nuevo León, Oaxaca, Tabasco, Tamaulipas y Veracruz) concentran 99 por ciento de la producción de crudo y gas; sin embargo, en la mayoría existe un desempeño económico precario, pese a la riqueza que generan”.

Prosigue” “Informes oficiales revelan que la explotación de hidrocarburos representa 13.5 por ciento de las exportaciones y los ingresos que genera su explotación significan 7 por ciento del PIB nacional y aportan más de 35 por ciento de los ingresos del sector público. De las nueve entidades, tres: Campeche, Veracruz y Tabasco, concentran 60 por ciento de la actividad petrolera, pero sus crecimientos del PIB han sido muy desiguales y heterogéneos”.

ESTADO LAMENTABLE

COMENTAMOS en este espacio que la mejor guía para hacer bien las cosas en cualquier materia es la revisión de las prácticas exitosas en otros sectores o regiones. De la experiencia comparada se habló en el encuentro en Villahermosa convocado por la Coordinación Nacional Antisecuestros (Conase), organismo encabezado por Renato Sales Heredia. Estuvieron

Escrito por Editor
Jueves, 22 de Mayo de 2014 00:40 -

presentes entre otros los responsables antisequestros de Nuevo León y Puebla. Junto con Chihuahua, estas unidades han sido reconocidas como las más eficaces.

Sales Heredia reconoció que aún se está en la construcción de soluciones prácticas y operativas para un modelo antisequestros. Apenas en febrero pasado, el llamado “Zar Antisequestros” mexicano dijo que algunas unidades para el combate al plagio sólo eran pequeñas oficinas con techos de lámina, con un solo escritorio, sin computadora, todo en “un estado lamentable”.

CONTRA LA TRATA

EL GOBIERNO federal, por medio de la Secretaría de Gobernación, está comprometido en el combate a la trata de personas y cualquier otro tipo de comercio ilícito que pudiera ser promovido por los medios de información impresos, explicó José Arnulfo Domínguez, director general de medios impresos de la Segob, quien estuvo de visita en Tabasco.

Domínguez ya había participado activamente en la entidad en la capacitación de periodistas y ciudadanos en el uso de las herramientas de transparencia cuando laboró como coordinador de medios en el Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI), en un taller promovido por el diario Presente.

A principios de abril de este año, fueron dados a conocer los lineamientos de la Segob en el que se establece que “todos los medios de comunicación que publiquen anuncios clasificados podrán ser objeto de las acciones de vigilancia y monitoreo”, para evitar el tráfico de personas y su explotación ilegal.

AL MARGEN

COMPARECIERON ante la Procuraduría tres de los siete consejeros electorales estatales: Gustavo Rodríguez, Jorge Montaña y Héctor Aguilar. El proceso por la compra irregular de un edificio posiblemente los alcance cuando ya no sean integrantes del IEPCT.

DIJO EL ALCALDE de Centro, Humberto de los Santos que los trabajadores jubilados le costaron 400 millones de pesos al Ayuntamiento cuando sus pensiones debían ser pagadas por otras instituciones. Pero el conflicto está en otro lado. Es una prueba de fuerza. (vmsamano@yahoo.com.mx)